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Президент Федеративной Республики Германия  

Франк-Вальтер Штайнмайер на торжественном 

мероприятии к столетию Аугсбургской синагоги  

28 июня 2017 года  

в Аугсбурге 

«Как прекрасны шатры твои, Иаков» - так называлась 

выставка о синагогах Швабии, которая проводилась несколько лет 

тому назад, в том числе и в этих залах. И это именно то, что 

приходит в голову, когда стоя здесь, смотришь по сторонам. Какой 

прекрасный зал, какое необычное здание!  

Здесь было много синагог, красивых, больших и маленьких, 

более или менее значительных. Среди них Аугсбургская синагога, 

сооруженная Фрицем Ландауэром и Генрихом Лёмпелем, 

несомненно, была самой значимой. Лишь немногие синагоги 

пережили времена национал-социализма. От многих зримых 

признаков немецко-еврейского самосознания зачастую оставались 

лишь следы – в основном не оставалось даже руин. Всё, что было 

на виду, должно было исчезнуть. Планировалось разрушить и эту 

синагогу. То, что в конечном итоге спасло ее, было не мужество 

отдельных индивидуумов, а страх коричневого сброда, 

опасавшегося взрыва на расположенной поблизости заправке, 

который мог привести к разрушению всей улицы.  

Не только варварство национал-социалистов, но также и 

недостаточное сострадание к еврейским соседям, неспособность 

большинства, проявив мужество, воспрепятствовать действиям 

властей, усложняют задачу Федерального президента Германии, 

найти нужные слова. Хотя, в конечном итоге, каждому, кто стоял 

бы здесь, на моем месте и хотел бы рассказать об истории этой 

синагоги, о черных страницах ее истории и о судьбах ее прихожан, 

было бы нелегко подобрать слова. Ужас, вызванный осознанием 

ненависти и разгрома, скорби о потерях и боли невосполнимых 

утрат, навечно примешиваются к радости, порождаемой этим 

храмом, красотой его залов, тем, что он значит для общины и для 

всех жителей Аугсбурга на протяжении вот уже ста лет. 
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Аугсбургская синагога была и остается одной из красивейших 

синагог Германии. То, что она сохранилась – большое счастье. 

Счастье для ее общины, для города, для всех нас. Для прихожан 

синагога всегда является еще и домом, местом, где они чувствуют 

себя в безопасности. И теперь этот храм снова стал таким местом. 

В 1985 году, 40 лет после окончания войны, в том году, когда 

мой предшественник Рихард фон Вайцзеккер помог немцам и 

самому себе принять свою историю такой, какая она была на самом 

деле, здесь в Аугсбурге началась новая жизнь еврейской общины. 

Тогда, в преддверии торжественного открытия, речь держал 

Вальтер Якоб – сын последнего раввина в Аугсбурге. Он напомнил 

немцам о том, что община основателей синагоги чувствовала себя 

здесь до войны «совсем как дома». Вальтер Якоб выразил также 

свою надежду, что синагога будет не просто мемориалом, а станет 

центром новой, растущей, сильной общины. Сегодня мне 

представляется, что эта надежда сбылась!  

Вальтер Якоб провел детство здесь, в этом храме. Он играл в 

саду синагоги, посещал расположенную по соседству школу, и 

чувствовал себя защищенным в общине, отношение к которой за 

пределами этих стен было враждебным и угрожающим. Позже он 

писал, что его родителям удавалось оградить детей от ужасов того 

времени.  

А удавалось им это вплоть до 10 ноября 1938 года, пока 

ранним утром в эти стены не ворвалась толпа и не начала 

бесчинствовать и поджигать. Раввин - отец Вальтера Якоба был 

арестован и отправлен вместе со служителем синагоги в 

концентрационный лагерь Дахау. В этот день закончилась не 

только немецко-еврейская история семьи Якоб, закончилась также 

часть немецко-еврейской истории, а именно история еврейской 

эмансипации, политического, общественного и религиозного 

равноправия, история еврейской буржуазии и либерального 

еврейства в Германии. Еврейские граждане построили эту синагогу. 

Она – символ этой части нашей совместной истории. 

Насильственный конец этой истории означал преследование, 

изгнание, пытки и убийство миллионов людей – уничтожение 

евреев в Германии. При этом страна преступников не подозревала 

и не желала осознавать, какой невосполнимый ущерб она наносит 

сама себе. 

Поэтому плавный переход от прошлого к настоящему 

невозможен. Вернувшись в 1985 году, Вальтер Якоб сказал, что 

путь назад в Аугсбург лежит через Дахау. Но с его помощью и с 

помощью многих других людей мы смогли начать всё сначала, и это 

ценный подарок. Я имею в виду Юлиуса Спокойны, Митека 

Пемпера и Эрнста Крамера и благодарю Хенри Штерна и Гернота 

Рёмера, которые сегодня вечером присутствуют здесь. Мы 
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приветствуем это уверенное в себе, ортодоксальное и либеральное 

еврейство в Германии. Повторное отречение от него должно 

навсегда остаться немыслимым.  

Поэтому я и сегодня, в день годовщины, скажу прямо: да, в 

нашей стране существует антисемитизм. Он может присутствовать 

как в нелепых паролях, так и в якобы неумышленных 

интеллектуальных высказываниях с подтекстом. Ни то, ни другое 

никогда не должно стать для нас привычным! Нельзя привыкать к 

существующей всё еще необходимости охранять синагоги нашей 

страны полицией. Нельзя допускать, чтобы националистические 

идеи вновь вошли в политические речи. Нельзя мириться с тем, что 

иммигранты из мусульманских регионов импортируют образы 

врагов. Нельзя давать спуску тем, кто, критикуя политику 

израильского правительства, путем злонамеренных уловок ставит 

под вопрос Израиль. Антисемитизм должен возмущать нас не 

потому что мы обязаны искупить свою вину, а потому что мы – 

люди, потому что мы несем ответственность. Так давайте будем 

бдительны. Бдительны, как никогда!  

«Как прекрасны шатры твои, Иаков,  

жилища твои, Израиль! 

расстилаются они как долины,  

как сады при реке,  

как алойные дерева, насажденные Господом,  

как кедры при водах.» 

Эта тоска, тоска по родине – как чудесно она описана здесь, в 

Четвертой книге Моисея и как это нам знакомо! Эти слова 

проникают в самое сердце, для этого не обязательно быть евреем. 

Евреи, христиане и мусульмане; верующие и неверующие; те, 

кто всегда уже был в Германии, и те, кто только что приехал: все 

мы хотим чувствовать себя в своей стране «совсем как дома», как 

когда-то сказал раввин.  

Я знаю, что это высокая цель, непростая задача, особенно во 

времена, когда так много людей и такие разные люди ищут в нашей 

стране свою родину, во времена, когда царит напряженная 

обстановка как внутри страны, так и за ее пределами. Многое еще 

не выяснено, по многим вопросам необходимы новые решения для 

того, чтобы Германия могла остаться родиной для одних и стать 

новой родиной для тех, кто приехал сюда. 

С уверенностью можно сказать лишь одно: антисемитизм 

разрушит родину каждого из нас.  Борьба против антисемитизма – 

это не только вопрос солидарности, это борьба за всё то, что 

объединяет нас как общество. Или иными словами: Только если 
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евреи будут чувствовать себя в Германии «совсем как дома», 

только тогда Федеративная Республика Германия окончательно 

придет в себя. Только тогда она будет шатром, садом при реке, 

местом, которое заслуживает это прекрасное название «родина». 


